
( )

Для цитирования: Самыгин Д. Ю., Барышников Н. Г., Мизюркина Л. А. Модели сценарного прогнозирования 
развития сельского хозяйства региона // Экономика региона. — 2019. — Т. 15, вып. 3. — С. 865-879

doi 10.17059/2019-3-18
УДК 338.43+338.27+330.4

а) б) а)

а) Пензенский государственный университет (Пенза, Российская Федерация; e-mail: vekont82@mail.ru)
б) Пензенский государственный аграрный университет (Пенза, Российская Федерация)

 1

-

-

-

-

-
-
-

-
-
-

-

-

-

Ключевые слова: стратегическое планирование, сценарное прогнозирование, проектное управление, 
сельское хозяйство, продовольственная независимость, эмпирические модели, модели частичного равнове-
сия, методология предвидения, инструменты прогнозирования

1 © Самыгин Д. Ю., Барышников Н. Г., Мизюркина Л. А. Текст. 2019.



866

( )

-
-
-
-

-
-
-

-
-
-

-
-
-

-

-
-

 1

-
-
-
-

-
-
-

-

-
-

-

1 О стратегическом планировании в Российской 
Федерации. Федеральный закон от 28.06.2014 № 172-ФЗ 
[Электронный ресурс]. Доступ из справ.-правовой си-
стемы «КонсультантПлюс».
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1 Минэкономразвития России [Электронный ресурс]. URL: 
http://economy.gov.ru/minec/press/news/2016230308. (Дата 
обращения 10.12.2016).
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1 Официальный сайт Президента РФ [Электронный ре-
сурс]. URL: http://www.kremlin.ru/events/president/
transcripts/messages/50864. (Дата обращение 27.03.2016).
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Рис. 1. Модели динамического развития производства основных видов продукции растениеводства в Пензенской об-
ласти (источник: разработано авторами на основе сводных данных финансовой отчетности по 250 сельхозоргани-

заций Пензенской области за период 1991–2016 гг.)
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Рис. 2. Модели динамического развития производства основных видов продукции животноводства в Пензенской об-
ласти (источник: разработано авторами на основе сводных данных финансовой отчетности по 250 сельхозоргани-

заций Пензенской области за период 1991–2016 гг.)
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1 О Стратегии научно-технологического развития 
Российской Федерации: указ Президента Российской 
Федерации от 01.12.2016 г. № 642. [Электронный ресурс]. 
Доступ из справ.-правовой системы «Консультант Плюс».

Таблица 1
Функциональная зависимость результатов хозяйственной деятельности  

товаропроизводителей Пензенской области от господдержки

Результат Фактор Модель

Параметры модели

коэффициент  
корреляции 

(детерминации)

критерий 
Фишера  

(F-значимость 
 0,05)

критерий 
Стьюдента при 
Х (P-значение  

 0,05)
Валовая продукция (Y1)

Х —  
субсидии 

Y1  6,36  Х  8 736 0,94 (0,88) 0,006 0,001
Выручка (Y2) Y2  3,49  Х 1,2 0,73 (0,53) 3,99E 06 7,92E 07 
Прибыль (Y3) Y3  1,29  Х  50 481 0,84 (0,70) 0,004 0,001
Рентабельность (Y4) Y4  0,18  Х  4,67 0,66 (0,44) 0,003 0,0001

Источник: разработано авторами на основе данных финансовой отчетности 250 сельхозорганизаций Пензенской обла-
сти за период 2006–2016 гг.
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1 Об утверждении Методических рекомендаций по вне-
дрению проектного управления в органах исполнительной 
власти. Расп. Министерства экономического развития РФ 
от 14 апр. 2014 г. № 26Р-АУ [Электронный ресурс]. Доступ 
из справ.-правовой системы «Консультант Плюс».
2 Об утверждении Программы поддержки инвестицион-
ных проектов, реализуемых на территории Российской 
Федерации на основе проектного финансирования. 
Постановление Правительства РФ от 11 окт. 2014 г. № 1044 
[Электронный ресурс]. Доступ из справ.-правовой си-
стемы «Консультант Плюс».

Таблица 2
Функциональные зависимости предложения (у) от спроса (х) основных видов сельскохозяйственной продук-

ции Пензенской области

Вид зависимости Модель

Параметры модели
коэффициент 
детерминации 

(R2)

критерий Фишера 
(F наблюдаемый  F 
табличный (3,58))

критерий Стьюдента 
(t наблюдаемый  t 
табличный (2,45))

Полиномиальная y  9E 05x2  5,6422x  34343 0,94 41,08 3,58
Степенная y  0,5077x0,68 0,93 74,85 8,65
Логарифмическая y  39160ln(x)  346117 0,92 70,50 8,39
Линейная y  0,79x  506,66 0,87 39,57 6,26
Экспоненциальная y  11812e6E 05x 0,84 41,13 6,15

Источник: разработано авторами на основе данных финансовой отчетности 250 сельхозорганизаций Пензенской обла-
сти за период 2006–2016 гг.
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Таблица 3
Функциональная зависимость выручки (Y), в расчете на 100 гектар сельхозугодий, от основных факторов 

сельхозпроизводства

Вид модели про-
изводственной 

функции

Конструкция модели 
производственной 

функции

Ко
эф

ф
иц

ие
нт

 
де

те
рм

ин
ац

ии
 

(R
2 )

Критерий 
Фишера 

(F-значимость 
< 0,05)

Ст
ан

да
рт

на
я 

ош
иб

ка

Критерий Стьюдента 
(P-значение < 0,05)

W 
— земля L — труд K 

— капитал

Линейная Y= 196,095  0,21W 
 6,92L  0,14K 0,985 2,41E 19 118,08 0,04 6,8Е 13 4,4Е 05

Квадратичная

Y = 75,1  5,69W 
 3,93L  0,18K 

 0,05W 2  0,004L 2 
 0,0000008K 2

0,988 2,23E 16 173,15 0,64 0,12 0,31

Кобба — Дугласа Y = W 0,07  L 0,41  K 0,52 0,997 5,07E 28 294,64 0,05 2,9E 06 7,3E 06

Источник: разработано авторами на основе данных финансовой отчетности 250 сельхозорганизаций Пензенской обла-
сти за период 2006–2016 гг.
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Рис. 3. Прогнозируемые индексы производства продукции сельского хозяйства, % к предыдущему году (источник: рас-
считано авторами на основе моделей, представленных на рис. 1)
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Рис. 4. Прогнозные оценки структуры поддержки и рентабельности товаропроизводителей Пензенской области, % 
(источник: рассчитано авторами на основе моделей, представленных в табл. 1)
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The problem of efficient forecasting for the agriculture is connected with the imperfect methodological and instrumental 
substantiation of its development parameters. Systematisation of the western models of partial equilibrium has proved that 
projecting the international experience of forecasts’ substantiating on the Russian agrarian economy reduces the forecasts’ 
quality and distorts the predicted situation for the food market. That happens because such models are based on different criteria 
and objectives for the farmers’ development. We developed modern models for substantiating the parameters of agricultural 
development and scenario forecasts. The research objectives are connected with generalisation, systematisation and critical 
assessment of the instruments used for agricultural forecasting in Russian and foreign practice. We focused on shaping the 
substantially different instruments of scenario forecasting and model calculations. We applied the method of econometric 
diagnostics, the partial equilibrium model, and Cobb-Douglas production function. We used the data of financial reporting of 
250 agricultural manufacturers from Penza oblast for the period from 2006 to 2016 as the study’s information basis. Further, 
we developed a set of scenario forecasting models, which are significantly different. These models have the functional capabilities 
of assessing the prospects of the agricultural development taking into account the attained production level, agrarian market’s 
environment, state measures, key factors of the agricultural products’ output. Based on the assessment of these models and 
diagnosed results, we concluded that the existing trends of forward movement in terms of the agricultural production’s supply are 
insufficient, as they do not fully satisfy the demand. We revealed the elasticity and disproportionality of the relationships between 
the growth rates of supply and demand in the agro-food market. Moreover, we collected the data on the qualitative dependence 
of the activities’ results in total on the factors of agricultural production and the state support measures. These factors show the 
threshold of expediency for additional investments of land, labour, capital and subsidies. This information will allow improving 
the economic mechanism of forecasting the agricultural strategic development. Additionally, it will contribute to strengthening 
the focus on the outcome of the manufacturers’ activities and increasing the level of achievement of the anticipated indicators. 

Keywords: strategic planning, scenario forecasting, project management, agriculture, food independence, empirical 
models, partial equilibrium models, anticipation methodology, instruments of forecasting
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